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PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 01.10.2019  
 
Sede: Mincult 
Orario: 9.00 – 14.00 
Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano  
 
Preparazione settimana di incontri 1-4 di ottobre. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 02.10.2019  
 
Sede: ISA 
Orario: 10.00-17.00 
Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Mariarosa Estevan, Saverio Mecca, 
Susanna Caccia Gherardini, Michele Paradiso, Ada Llanes, Renèe Oliver, Aldo Peña, 
Marilyn Mederos (Atrio), Alida Diez (Atrio), Miguel Sanchez (CIOP), Danae Perera, 
Nayeli (Municipio Playa), Armando Garcia 
 
Ordine del Giorno: 

- Benvenuto 
- Primo incontro del Comité de Coordinación 

 
Valenciano apre la riunione. 
Presentazione degli astanti. 
Funzionamento dei Comitati: UdG, CC, CD. 
 
Orario: 14.00 – 16.00 
Presentazione del Progetto alla FAT nell’aula magna del Rettorato. 
 
 Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 

resoconto giornaliero 

Data: 03.10.2019  

 
Sede: OHC 

Orario: 9.00-10.00 

Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Saverio Mecca, Susanna Caccia 

Gherardini, Michele Paradiso, Aldo Peña, rappresentanti OHC, impresa Restaura, 

Università di San Jeronimo. 

 
- Presentazione del Progetto di cooperazione, 
- Presentazione dei corsi di aggiornamento professionale, 
- Possibili collaborazioni, 
- Visita alla sede di Restaura. 

 
Sede: UH 

Orario: 10.30 – 12.00 

Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Saverio Mecca, Susanna Caccia 

Gherardini, Michele Paradiso, Aldo Peña, rappresentanti Universidad de La Habana 

 

- Presentazione del Progetto di cooperazione, 
- Presentazione dei corsi di aggiornamento professionale, 
- Possibili collaborazioni. 

 
Sede: ISA 

Orario: 14.00 – 15.00 

Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Decano Cujae 

 
- Presentazione del Progetto di cooperazione, 
- Presentazione dei corsi di aggiornamento professionale, 
- Possibili collaborazioni. 

 
P.S. Mecca, Paradiso e Caccia a visitare la FAT. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 

resoconto giornaliero 

Data: 04.10.2019  

 
Sede: Mincult 

Orario: 10.00-12.30 

Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Saverio Mecca, Susanna Caccia 

Gherardini, Michele Paradiso, Aldo Peña, Ada Llanes, Renèe Oliver, Marilyn Mederos 

(Atrio), Miguel Sanchez (CIOP) 

 
- Ada Marrero e Yanet Feliciano presentano il cronogramma del primo anno del 

Progetto. 
- Miguel Sanchez presenta il processo progettuale e costruttivo di un’opera 

pubblica (resolución 327). 
- Mecca precisa quali dovrebbero essere le corrette procedure per la 

realizzazione dell’opera, dal progetto alla sua realizzazione. 
- Merlo fa presente l’assenza di un piano della sicurezza e di un coordinatore 

della sicurezza, che dovrebbe essere persona terza. 
- Llanes Marrero pone la questione di procedere con la redazione di un progetto 

di comunicazione gradito da tutte le componenti. 
- Viene presentata quella che sarà la direttrice del cantiere.  

 
Sede: AICS Cuba 

Orario: 14.30 – 16.00 

Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Saverio Mecca, Aldo Peña, Mariarosa 

Stevan, Renèe Oliver, Alberta Solarino, Antonella Luciano 

 

- Merlo fa presente ai rappresentanti e collaboratori di AICS le problematiche 
legate a: 

o utilizzo soldi in contante, 
o possibilità di anticipare delle spese sulla componente A da parte della 

Componente B 
o possibilità di acquistare uno scooter elettrico per il focal point. 

 
Dalla riunione emerge quanto segue: 

- Le due componenti devono sempre chiedere un nullaosta ad AICS Roma prima 
di poter fare degli acquisti non rientranti nei propri capitoli di spesa. 

- Esiste la possibilità di passare una spesa da una componente all’altra, ma va 
comunque segnalata a Roma e ottenuto il nullaosta. 

- È necessario poter usufruire di denaro contante per le spese minute. Questo 
denaro non dovrebbe passare dal cc di una persona fisica. Se questo è 
avvenuto, come nel caso di Merlo, è urgente segnalarlo a Roma. 

- Sarebbe opportuno che il DIDA, attraverso il suo Direttore, aprisse un cc presso 
una banca destinato al solo progetto (es. Monte dei Paschi); da questo conto, 
tramite carta Visa dovrebbero essere fatti gli acquisti in Cuba e ritirato il 
necessario contante. 



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 

resoconto giornaliero 

- Per acquisti superiori ai 135.000 euro è sempre necessaria una doppia 
comunicazione a Roma, una prima di realizzare la licitazione e una successiva a 
questa, al fine di ottenere i relativi nullaosta. 

- Si precisa una volta per tutte che per annualità si intendono 12 mesi 
consecutivi. 

 
P.S. Paradiso e Caccia con il rappresentante della Mapei a visitare la FAT. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 07.10.2019  
 
Sede: / 
Orario: / 
Presenti: / 
 
Nessuna riunione. 
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 08.10.2019  
 
Sede: ISA – Riunione UdG 
Orario: 9.00 - 12.00 
Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Aldo Peña, Armando Garcia 
 
Feliciano e Merlo spiegano quali sono stati gli enti che hanno accolto la proposta di 
partecipare con proprio personale e/o con studenti al primo corso: UH, CUJAE, 
Restaura (OHC), GeoCuba, San Geronimo. 
 
Merlo presenta informalmente il logo predisposto dal Laboratorio di Comunicazione 
del DIDA, ricevendo un modesto apprezzamento per il troppo esplicito richiamo a dei 
simboli della Rivoluzione. 
 
Peña sottolinea nuovamente l’impossibilità dell’ISA e del MINCULT di farsi carico di 
qualunque spesa, compresa quella per l’acquisto di acqua per il corso. Merlo propone 
di comprare acqua purificata (2,00 CUP al litro) presso dei negozi specializzati, il cui 
costo sarà attribuito sul capitolo 2.4 del Budget della Componente B. 
 
Garcia presenta il preventivo di spesa per la “merienda” del primo corso. Per una 
presenza stimata di 50 persone il bar dell’ISA propone 1750,00 CUP (equivalenti a 70 
CUC) a settimana per un panino caldo e succo di frutta a persona. Merlo accetta la 
proposta, da attribuire sul capitolo 2.4 del Budget della Componente B.  
 
Yanet comunica che l’ISA metterà a disposizione un taxi per portare i collaboratori di 
Merlo dall’aeroporto all’abitazione al loro arrivo a La Havana. 
 
Merlo sottolinea nuovamente la necessità di sanare gli ambienti della FAT prima 
dell’inizio delle operazioni di rilevamento. Feliciuano e Garcia si impegnano a trovare 
una soluzione. 
 
Merlo e Feliciano predispongono gli inviti per le 5/6 conferenze di una ora cadauna 
previste durante il primo corso da parte di relatori esterni. 
 
La riunione termina alle ore 12.00. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 09.10.2019  
 
Sede: / 
Orario: / 
Presenti: / 
 
 
Merlo predispone il contratto con un logista finalizzato a coadiuvare docenti e borsisti 
durante i corsi di aggiornamento professionale, che comprende gli spostamenti dalla 
casa del progetto all’ISA. 
 
Merlo e Peña si riuniscono con i proprietari dell’abitazione della calle 10 tra 5.ta e 31 
per i dettagli del contratto di affitto. 
 
Nota. Il giorno 10 ottobre l’Università sarà chiusa per festa nazionale. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 14.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Prima lezione del corso di Aggiornamento Professionale: iscrizioni, presentazione del 
corso, lezione Merlo. Numero di iscritti 40. 
 
Inizio operazioni di rilievo digitale presso la FAT. Nessuna operazione di pulizia è stata 
realizzata. I vani si presentano pieni di oggetti, di spazzatura, di animali (ratti, ragni e 
pipistrelli) e di vegetazione infestante, che rendono il rilievo pericoloso e in alcune 
parti impossibile da realizzare. 
 
All’arrivo all’aeroporto di Giulia Lazzari, la dogana le confisca due hard disk da 2Tb 
l’uno e la trattiene per tre ore. Merlo invia la documentazione al Mincult per sapere se 
è possibile fare ricorso. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 15.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Seconda lezione del corso di Aggiornamento Professionale.  
Conferenza di una ora da parte di ATRIO, che presenta il progetto di riabilitazione della 
FAT. 
 
Il Rilievo della FAT prosegue senza intoppi. 
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 16.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Lezione del corso di Aggiornamento Professionale svolta secondo programma.  
 
Il Rilievo della FAT prosegue senza intoppi. 
 
Merlo fa nuovamente presente via WhatsApp ai colleghi del DIDA quali, a suo parere, 
dovrebbero essere le caratteristiche del Focal Point. A tale proposito riceve 
rassicurazione da Mecca, mentre alcune perplessità emergono da parte di Caccia.  
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 17.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Lezione del corso di Aggiornamento Professionale svolta secondo programma. 
Seconda conferenza tenuta dall’impresa “Restaura”, che presenta dei lavori di 
documentazione morfometrica finalizzati al restauro e al consolidamento di edifici 
storici in La Havana. 
 
Il Rilievo della FAT prosegue senza intoppi. 
Realizzato il volo con il drone per la documentazione delle coperture della FAT, da 
parte dell’impresa GeoCuba. 
Dal controllo delle immagini in ufficio emerge la necessità di svolgere un secondo volo 
poiché non sono stati correttamente fotografati i raccordi tra le superfici verticali e 
quelle orizzontali di tutti i blocchi 
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 18.10.2019  
 

Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 

Lezione del corso di Aggiornamento Professionale svolta secondo programma. 

 

L’Impresa GeoCuba sollecita la firma del contratto da parte del DIDA.  

 

 

Sede: Mincex  
Orario: 14.30 – 15.30 
Presenti: Alessandro Merlo, Ada Llanes Marrero, Renèe Oliver Gerardo, responsabile 
Ufficio Relazioni Internazionali, Yanet La O Alarcon (segreteria Ufficio Relazioni 
Internazionali con Italia)  
 

A seguito dell'incontro nel pomeriggio del 18 ottobre 2019 con la dott.ssa Yanet La O 

Alarcon del Mincex, alla presenza di Ada Llanes Marrero e Renèe Oliver Gerardo (in 

programma dalla settimana successiva all'arrivo di Merlo), si riporta quanto segue: 

- il Mincex predispone dei colloqui con i cooperanti dei vari paesi ogni tre mesi 

per valutare l'andamenti dei progetti di cooperazione; 

- durante il colloquio Merlo ha descritto il progetto e il suo funzionamento, 

soffermandosi su quanto svolto a partire dalla data del 6 settembre e sul 

programma del primo anno; 

- la funzionaria ha espressamente chiesto i nominativi di coloro che si 

alterneranno durante i corsi (professori e borsisti) e del tecnico espatriato; 

- Merlo ha precisato che a partire dalla prima settimana del mese di marzo il 

tecnico espatriato sarà un'altra persona e che in questo momento è in via di 

espletamento la procedura per la sua scelta; 

- la funzionaria ha chiesto che il nominativo del nuovo tecnico venga inviato, 

assieme al suo curriculum, al Mincult entro la prossima settimana per poter 

avere da parte dell'istituzione cubana il "visto buono" al suo coinvolgimento nel 

progetto; inoltre ha sottolineato che il periodo di sovrapposizione con Merlo 

non potrà essere superiore ai 30 giorni. 

- La funzionaria ha invitato infine Merlo a compilare quanto prima per iscritto un 

questionario. 

 

Quanto sopra è stato inviato per e-mail ai colleghi del DIDA il giorno 19.10.2019. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 21.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Lezione del corso di Aggiornamento Professionale svolta secondo programma. 
 
Merlo scrive per WhatsApp ai colleghi del DIDA sollecitando le seguenti informazioni: 

- Piano dei voli di novembre e gennaio, 
- Presenze in loco dei borsisti, 
- Presenze di Vegas e Mileto in gennaio. 

 
Durante le operazioni di scansione l’apparato Leica di GeoCuba si blocca. Viene fatto 
presente quanto accaduto all’Impresa che si impegna di sostituirlo il giorno successivo 
con un altro scannerlaser. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 22.10.2019  
 
Sede: ISA - Riunione UdG 
Orario: 14.00-16.30 
Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Renée Oliver, Armando Garcia, Danae 
Perera, responsabile area comunicazione ISA (invitata) 
 
N.B. Aldo Peña non ha potuto essere presente perché impegnato in una riunione del 
partito. 
 
Ordine del Giorno: 

- Procedure per l’utilizzo dei fondi della Componente A, 
- Pulitura FAT, 
- Comunicazione, immagine coordinata e sito web del Progetto. 

 
Renèe illustra ai presenti, tramite power point, il budget della Componente A e le 
modalità di acquisto di beni e servizi. 
 
Merlo solleva nuovamente la questione della pulizia dei vani della FAT che nelle 
odierne condizioni risultano impossibili da documentare. 
Renèe e Yanet si impegnano a trovare una soluzione immediata. 
Merlo sottolinea che sono già passati 7 giorni sui 15 previsti per la campagna di 
rilevamento e non garantisce il buon esito dell’operazione. Viene comunicato che né 
l’ISA né il Mincult hanno delle risorse a disposizione per poter sostenere l’eventuale 
spesa. Merlo chiede che venga fatto un preventivo da sottoporre poi a Firenze per 
capire se la spesa è imputabile sulle voci di spesa dei corsi di aggiornamento (senza 
sgombero, potatura e pulizia non è infatti possibile portare a termine nessuno degli 
studi previsti sull’edificio). 
 
Yanet illustra alla responsabile dell’area comunicazione dell’ISA quali sono le esigenze 
del Progetto. Quest’ultima si impegna a presentare entro il 7 novembre una proposta 
di logo e di individuare un possibile collaboratore per il sito web. Merlo a sua volta fa 
presente gli impegni già presi con il DIDA (la mattina stessa inviava un nuovo sollecito 
al Laboratorio di Comunicazione) e le richieste di AICS. Si impegna inoltre a chiedere ad 
AICS Roma di indicare un sito a loro gradito al quale fare riferimento. 
 
Chiusi i lavori, l’UdG si aggiorna a mercoledì 23 alle ore 14.30 presso l’ISA. 
 
 
P.S.  
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
Pagata la merenda della seconda settimana. 
Consegnata al giuridico dell’ISA la bozza della donazione di parte del fondo Gottardi 
all’ISA predisposta da Merlo. 
 

Alessandro Merlo

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 23.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
 
Alle ore 8.00 iniziano le operazioni di rilevamento. 
 
Alle ore 8.30, Merlo, Feliciano e Garcia incontrano una prima impresa di pulizie alla 
quale viene chiesto di fare un preventivo di spesa. 
 
La riunione dell’UdG non viene svolta poiché Yanet Feliciano è indisposta. 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente fino alle 13.30 poiché l’aula magna, a 
partire dalle 13.30, era prenotata per un evento. 
 
Le operazioni di rilevamento terminano alle ore 16.30. 
 
 
 
 
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 24.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Alle 7.30 Merlo invia comunicazione scritta a Firenze per: 

- avere il verbale della seduta durante la quale la commissione Mecca, Caccia e 
Paradiso ha selezionato il focal point, 

- avere D.I e CV della persona selezionata. 
Gioi Gonnella risponde che la procedura è bloccata. 

- sapere se è stato deciso di aprire un cc del progetto presso una banca italiana. 
Gonnella risponde che non è possibile. (Merlo invia in serata una mail a Gonnella per 
chiedere come verranno effettuati i pagamenti in Cuba dopo la sua partenza). 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente fino alle 13.45.  
 
Alle ore 12.00 Merlo revisiona l’atto di donazione, facendo solo aggiungere, come 
allegati, i documenti inviati da Paradiso. 
 
Alle 13.45 la prima impresa contattata per lo sgombero dei locali e la potatura delle 
piante infestanti chiede dei chiarimenti in merito a tempistica e modalità di 
pagamento. 
L’impresario informa che il preventivo si aggirerà sugli 8.000 dollari e sia Merlo che 
Feliciano rispondono che tale cifra non era adeguata alla prestazione. 
Una seconda impresa consegnerà il suo preventivo alle ore 8.30 del venerdì 25. 
 
Alle ore 14.30 Merlo e tre lavoratori dell’ISA vengono condotti su un camion alla casa 
di Luz Maria Collazo dove, assieme a Cano, ritirano parte del materiale descritto nel 
documento di donazione (lista Paradiso). La vedova Gottardi consegna infatti solo 6 
delle 17 buste verdi (i contenuti delle altre sembrano essere stati donati o venduti ad 
altre istituzioni); oltre a una serie di scatole contenenti libri e riviste di architettura e 
libri di narrativa in italiano.  
Data la quantità del materiale da ritirare e il fatto che l’appartamento è situato al 5° 
piano, Merlo e Cano decidono di ritornare in data da stabilire. 
 
 
 
 
 

Alessandro Merlo





















PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 25.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
 
Merlo chiede a Gioi Gonnella il nullaosta per procedere con il contratto per la pulizia 
della FAT, resasi urgente dato l’imminente conclusione delle operazioni di rilevamento. 
Gonnella concede il via libera. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 28.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
Svolta la terza conferenza da parte del Prof. Marcos Tamames della Facoltà di 
Conservazione dell’ISA. 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 29.10.2019  
 

Sede: ISA - Riunione UdG 
Orario: 14.00-16.30 
Presenti: Alessandro Merlo, Yanet Feliciano, Armando Garcia, Danae Perera, Aldo 
Peña.  

Ordine del Giorno: 
- Donazione Gottardi, 
- Pulitura FAT, 
- Secondo corso di aggiornamento professionale.  

Feliciano illustra ai presenti gli esiti degli incontri con il legale dell’ISA in merito ai due 
architetti menzionati nel testamento di Gottardi e indicati come responsabili delle sue 
opere con potere di vigilare e sovrintendere eventuali lavori che si rendessero 
necessari.  

La questione dovrà essere ancora approfondita e sarà portata al prossimo CC.  

Merlo e Garcia confermano che il 90% dei lavori di pulizia è stato realizzato con 
successo. Viene esaminata la pre-fattura e si decide di suggerire alcune correzioni. 
Merlo chiede che da ora in avanti la sede risanata della FAT venga vigilata al fine di 
conservarla nelle condizioni attuali. L’UdG si impegna a trovare una soluzione.  

Perera propone di spostare il secondo corso di aggiornamento in un’aula della Scuola 
di Arte Visuale. Merlo chiede di dotarla di tavoli e del proiettore. Sembra esserci un 
problema legato alla troppa illuminazione naturale. Merlo si riserva di valutare sul 
posto.  

Si decide che Venerdì 1° novembre, ultimo giorno del primo corso, Merlo pubblicizzi il 
secondo corso e consegni ai presenti i moduli per l’iscrizione.  

Peña fa presente che Firenze dovrà consegnare copia di tutte le fatture di acquisto dei 
beni che verranno donati alle varie istituzioni cubane. Merlo si impegna trasmettere la 
richiesta agli uffici preposti del DIDA.  

Chiusi i lavori, l’UdG si aggiorna a martedì 5 novembre alle ore 9.30 presso l’ISA.  

Note: 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
Pagata la merenda della terza settimana.  
Prosegue regolarmente il rilevamento della FAT. 
Merlo chiede nuovamente ai colleghi del DIDA di comunicare gli esiti del concorso per 
Focal Point, ma non riceve alcuna risposta. 
 

Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 30.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: / 
Presenti: / 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
 
Il prof. Carlos Guerra Astorga del Departamento de Diseño de la Facultad de 
Arquitectura della CUJAE della propone a Merlo di ripetere il corso alla CUJAE nel mese 
di febbraio. 
 
Merlo controlla i lavori di pulizia e chiede il taglio di alcune piante in prossimità 
dell’edificio della FAT. 
 
Prosegue il rilevamento della FAT. 
 
 
 Alessandro Merlo



PROGETTO QUE NO BAJE EL TELON 
resoconto giornaliero 

Data: 31.10.2019  
 
Sede: ISA  
Orario: /  
Presenti: /  
 
 
Lezione del primo corso effettuata regolarmente.  
 
Prosegue il rilevamento della FAT.  
Effettuato il secondo volo del drone da parte di GeoCuba. 
 

Alessandro Merlo


